

Núm. 11.

G A Z E T A

D E M A D R I D

DEL VIERNES 7 DE FEBRERO DE 1783.

Constantinopla 10 de Diciembre de 1782.

Los avisos recibidos estos dias de Crimea y Besarabia contestan en que Sahin-Gueray ha recuperado pacíficamente el trono de aquella Península. Las particulares circunstancias que se refieren de este suceso son las siguientes.

„A fines de Setiembre llegó el Príncipe Potemkin á Cherson, Ciudad respetable por sus fortificaciones, é importante por su situacion favorable al comercio; y mandó se juntasen 28 Regimientos que iban á sus órdenes, con otros dos que servian al mencionado Kan y al Ministro de la Corte de Petersburgo. Dirigiéronse estas tropas en busca de los revoltosos, quienes se dispersaron sin aguardarlas, retirándose la mayor parte á las montañas, dando señales de arrepentimiento, y pidiendo perdon por sus excesos. El mismo hermano de Sahin-Gueray se ocultó inmediatamente, despues de asegurar que el pueblo le habia obligado á quitarle el mando de la Crimea: y que deseaba reconciliarse con él, en prueba de lo qual lo reconocia por verdadero y único dueño de aquel pais.“

Añaden los propios avisos que el mencionado Príncipe Potemkin habia entregado de parte de su Soberana 2000 rublos, y las insignias de la Orden de Sta. Ana guarnecidas de diamantes, al Kan restablecido, el qual pocos dias ántes se hallaba falto de todo lo preciso para su susistencia.

Se asegura que el Ministro Ruso cerca de la Sublime Puerta ha entregado al Divan una Memoria, en que insta de órden de su Corte sobre el pronto cumplimiento de los tres artículos principales del tratado de paz de Kanardgi. Si esta es

pecie sale cierta , tenemos nueva causa para recelar un rompimiento entre ambos Imperios , al propio tiempo que creiamos que del restablecimiento de Sahin-Gueray resultase la mayor armonía entre los dos Gabinetes. Pero la instancia del de Petersburgo , y la suma dificultad de satisfacerla desvanecen las esperanzas de que gocemos mucho tiempo un sosiego general.

Lóndres 17 de Enero de 1783.

Aunque parece no solo segura sino muy inmediata la terminacion de la guerra , no se advierte sin embargo que cesen los aprestos militares , ántes bien siguen con tanta actividad cómo si hubiese de continuar. En todos nuestros puertos se arman navios , se embarcan tropas para fuera del Reyno , y se hacen muchas reclutas para reforzar el ejército , cómo asimismo freqüentes y rigorosas levas para las tripulaciones de la Real Armada. Estos armamentos y el aumento de tropas y marineros son indispensables si la paz está distante ó dudosa ; y en caso que esté próxima exige la prudencia que nos hallemos prevenidos por si algun obstáculo impensado se opusiese á su ajuste. Por otra parte parece que duda el Gobierno del éxito de las negociaciones , pues se advierte suma contrariedad en sus providencias. Apénas reciben nuestros Almirantes órdenes de salir al instante, quando les llegan otras para suspender su salida ; de suerte que se les ve ir y venir freqüentemente á sus haciendas. No falta quien sospeche que el Lord Shelburne no sentiria la duracion de la guerra , por ser muy opuesto á la independendencia Americana ; pero al cabo tendrá que ceder á las circunstancias y á la necesidad en que estámos de hacer la paz.

El Rey se ha servido condecorar con las insignias del Orden del Baño á Mr. Jorge Augusto Elliot General de sus ejércitos y Gobernador de Gibraltar ; y nombrar al Teniente General Carlos Grey por General y Comandante en Cefe de la América Septentrional , en cuyo mando reemplaza á Mr. Gui Carleton.

Cómo la Compañía de la India no se halla en estado de abastecer de salitre los molinos de pólvora , ha mandado el Ministerio se compren inmediatamente y traigan de Rusia 20 toneladas,

Los seguros sobre las embarcaciones destinadas á las Islas de Sotavento , cuya navegacion es muy arriesgada , han baxado á 8 por 100.

Avisan de Portsmouth con fecha del 13 que los buques surtos en la rada de Sta. Elena habian hecho dos veces señal para salir , pero que no lo habian permitido los vientos contrarios. Los navios Atlas y Blenheim de 90 cañones , Cambridge de 80 , Ganges , Pegaso , Fortaleza , Vigilante , Goliat y Venganza de 74 , tienen orden de hacerse á la vela quanto ántes para las Indias Occidentales con varias fragatas. Aun se ignora quien irá mandando dicha division , pero se crée sea el Conmodoro Elliot. Tambien ha dispuesto el Almirantazgo pasen inmediatamente á Portsmouth los baxeles que se hallen listos en Chatham y Sheernes , á fin de que se provean allí de víveres y municiones para salir al primer aviso.

En poco mas de un mes ha fletado la Secretaría de Marina muchas embarcaciones que componen mas de 6500 toneladas, y aun necesita cerca de 30 transportes , sea para conducir á Inglaterra las tropas y pertrechos que tenemos en América, sea para enviar otras á nuestras posesiones en aquella parte del mundo.

Se ha divulgado estos dias que en la noche del 12 de Diciembre se acercaron tanto las bombardas Españolas al navio S. Miguel surto en Gibraltar , que consiguieron introducir varias bombas en él , una de las quales lo maltrató mucho, matando ó hiriendo á bastante gente. Una embarcacion que conduxo artillería á Gibraltar y acaba de llegar de aquella plaza ha trahido esta noticia, y sin duda otras que no se han publicado.

La Gazeta Americana intitulada *Diario de Nueva Jersey*, expresa con fecha del 27 de Noviembre , que el 5 del propio mes se botó al agua en Portsmouth (puerto de la Nueva Inglaterra) el navio América de 74 cañones que los Estados Unidos han regalado á S. M. Christianísima: y que dos dias despues un rayo cortó el trinquete de otro buque Frances del mismo porte , arrojó 2 cañones al mar , mató 5 hombres , é hirió 13 , algunos de mucho peligro.

Es verosimil (añaden varias Gazetas Inglesas) que dentro de algunos años será la América el Imperio mas floreciente del

del mundo ; porque además del esmero con que sus habitantes se dedican á la agricultura , que es la madre del comercio , ha mandado el Congreso hacer grandes plantios de robles para aumento de su Marina , y cuidar de los extensos bosques que ya hay de este precioso árbol en su continente.

Londres 18 de Enero. Anoche se firmó en la Corte la respuesta definitiva sobre la paz , cuyos preliminares deben firmarse en Versalles ; y se cree con bastante fundamento que el 21 se comunicarán estas felices nuevas al Parlamento. Se asegura que habrá inmediatamente un armisticio en que se comprenderán los Estados Generales de los Países Bajos, y los Estados Unidos de la América Septentrional. Por lo que respecta á las condiciones de paz , es fuerza esperar la abertura del Parlamento , cuyos debates no han tenido jamas un objeto tan interesante para mover la curiosidad pública.

Los navios Isabel , Grafton y Europa de 74 , la fragata Ifigenia de 32 , y la chalupa Swallow salieron el 16 de Portsmouth para la India ; y á la mañana siguiente se hicieron tambien á la vela del propio puerto el Portland de 50 cañones, y Faeton de 32. En la misma hizo señal de zarpar el Comodoro Elliot , cuyas fuerzas , que se hallan en la rada de Sta. Elena , consisten en 5 navios de línea , una fragata y dos brulotes.

La fragata Mirmidon ha fondeado en la propia rada con los transportes destinados para nuestras Islas de América.

Por la fragata de guerra Charles-town que entró ántes de ayer de Spithead procedente de Nueva-Yorch con pliegos del General Carleton y del Contra-Almirante Digbi , se ha sabido haber apresado los Ingleses la fragata Americana nombrada la South-Carolina que mandaba el Capitan Jognes , la qual se construyó en Olanda , y ántes se nombraba el Indio.

El Gobierno ha despachado últimamente un extraordinario á Irlanda con pliegos de suma importancia para aquel Virey.

Amsterdam 21 de Enero.

El Capitan Hansen que salió de Curazao el 9 de Noviembre y acaba de llegar al Texel declara haber aportado de Surinam allí los buques de la República Valk y Tétis , cómo asimismo 4 embarcaciones de Amsterdam. Quedaban en Curazao al tiempo de su salida 8 baxeles de guerra Olandeses.

El 17 salieron del Texel 2 návios destinados á la China, y otras 57 velas para varios puertos de América y Europa.

Por las últimas cartas de Inglaterra consta haber apresado un corsario Británico el 21 del mes pasado á la altura de la Isla de S. Miguel al paquebot Frances el Marte que traia pliegos del Cabo de Buena Esperanza para Francia. Tenia á bordo 75 hombres de los quales cerca de la mitad eran Oficiales y pasajeros. El Capitan logró echar al agua los pliegos ántes de rendirse.

El 18 llegó al Haya el Duque de la Vauguyon. Se espera que este Embaxador hará en breve varias proposiciones importantes, siendo relativa una de ellas á un tratado de alianza y comercio entre la Corte de Francia y nuestra República.

Paris 25 de Enero.

Extracto de la Gazeta de la Corte de 24 del corriente.

Versalles 22 de Enero. „Antes de ayer se firmaron aquí los „preliminares de la paz entre S. M. y el Rey de Inglaterra, y „los de la paz entre S. M. Católica y S. M. Británica. En el „término de un mes deben cangearse las ratificaciones. Las „Provincias Unidas de los Países Baxos están incluídas en el ar- „misticio que debe seguir á dichos preliminares, y cuyas dife- „rentes épocas empezarán en el mismo dia en que se cangeen „los instrumentos de la ratificación. Los Estados Unidos de la „América Septentrional han accedido al armisticio en virtud „de declaraciones recíprocas entre los Ministros Plenipotencia- „rios encargados de sus poderes; y tendrá principio entre los „Ingleses y los Americanos en el propio dia que empieza en- „tre las demas Potencias beligerantes.

„El 21 tuvo Mr. Fitz-Herbert Ministro Plenipotencia- „rio de S. M. Británica su primera audiencia del Rey, y en- „tregó sus credenciales.“

El mismo dia salió de aquí para el Haya el Duque de la Vauguyon Embaxador de S. M. en aquella Corte.

Por avisos recientes de América se ha sabido que el Marques de Vaudreuil salió de Boston el 24 de Diciembre dirigiéndose en derecha á Sto. Domingo con todas las tropas Francesas que se asegura van á las órdenes del Caballero de Viomesnil. El Barón del propio nombre, el Conde de Rochambeau, el Caballero de Chantillon, y la mayor parte de los Oficiales de

Plana mayor no han seguido con el ejército, y han pasado á Filadelfia en donde se embarcarán para Francia. Un navio de guerra del Congreso, que segun los papeles Ingleses estaba inservible, se hizo á la vela con la esquadra Francesa.

Los Diputados del Parlamento de Besanzon fueron introducidos el 9 de este mes á la audiencia de S. M. quien hizo borrar en su presencia todos los actos contrarios á sus Reales órdenes inclusos en los registros que habian traído. „Os he llamado (les dixo el Monarca) para que no afectéis ignorar en adelante que quanto se hace en mi nombre se hace por expresa orden mia. He mandado tildar vuestras resoluciones á fin de que no quede rastro de unos actos tan contrarios á la obediencia de que debeis dar exemplo á mis vasallos de vuestra jurisdiccion. Admitiré siempre quanto me represente mi Parlamento en órden al bien de mis súbditos del Franco Condado; pero en lo sucesivo debe asegurarse con mas exâctitud de los hechos que me haga presentes. Sus consultas y representaciones no deben jamas servirle de títulos para prohibir lo que he mandado, ni para mandar nada contrario á mi Real voluntad. Mis pueblos y yo somos uno mismo: sus derechos é intereses son los mios, solo en mi mano descansan, y soy su supremo conservador. Si esta máxima, que debe estar grabada en el corazon de todo vasallo leal, llegára á borrarse, debo esperar que los individuos de mi Parlamento la recordarian á mis pueblos. Volved al exercicio de vuestros empleos: administrad buena justicia á mis pueblos; pues es un derecho particular que os he confiado, y nunca será excesivo el zelo y atencion que pongais en el desempeño de este encargo.“

Mandó el Rey que se insertasen estas expresiones en los Registros, y se leyesen á las Cámaras juntas de dicho Parlamento.

Marsella 16 de Enero.

Han entrado en este puerto los 6 buques Olandeses procedentes de la India ricamente cargados, que por varias circunstancias se habian detenido algun tiempo en Cádiz de donde se hicieron á la vela para este puerto el 11 de Diciembre en compañía de la embarcacion nombrada el Conde de Artois que viene del Cabo Frances. El navio de línea *Suffisant* y 3 fragatas salieron de Cádiz escoltando dichos buques Olandeses hasta

la altura de Málaga : desde allí regresó el navio á dicho puerto para unirse á la esquadra combinada ; y el 23 á la altura de Barcelona se separaron las fragatas por un temporal. La venta del cargamento de estos buques Olandeses se hará aquí ; y parece que su importe pasa de 11 millones de libras tornesas.

Expresan las cartas de Arles que una embarcacion Marroquí ha dado á la costa cerca de la embocadura del Ródano y se estrelló á 6 leguas de aquella Ciudad. Venia á bordo un Embaxador de Marruecos que vá á Constantinopla con gran comitiva de mugeres , niños y esclavos. Inmediatamente enviaron de Arles pan y viveres para el sustento de los náufragos , suplicando al mismo tiempo al Embaxador no se acercase á aquella Ciudad , supuesto no haber hecho quarentena ; y se han pedido á este puerto embarcaciones para conducirle á su destino con todas las personas de su séquito y la tripulacion Mora.

La fragata *Friponne* entró aquí ántes de ayer , habiendo salido el 6 de Diciembre de la Martinica , y el 13 de la Guadalupe cuyo Gobernador viene de pasagero. Todo quedaba tranquilo en nuestras Colonias al tiempo de su salida ; y los Ingleses habian renunciado al proyectado ataque contra la Guadalupe por haber llegado á la Martinica Mr. de Bouillé , cómo asimismo la division que manda el Caballero de Borda. El Almirante Pigot quedaba cruzando con 3 navios de linea á barlovento de esta última Isla ; pero se creía que en breve tomase el rumbo de la Jamayca.

Madrid 7 de Febrero.

El Rey se ha servido mandar que la Corte se vista de luto por 15 dias con motivo del fallecimiento de la Princesa Carlota de Saboya , esposa del Príncipe Antonio Clemente de Saxonia , y sobrina de S. M.

Quien hubiese encontrado un Vale Real de 300 pesos de 1.º de Julio de 1782 con el último endorso por los Sres. Soria Blanco y Compañía á favor de D. Juan de Llaguno , y la firma de este en blanco , que se perdió en la tarde del 4 de Febrero desde las Quatrocalle á la Platería , acudirá á casa de dicho D. Juan Llaguno en las Quatrocalle.

Coleccion general de *Máquinas* escogidas entre las que hasta hoy se han publicado en Francia , Italia , y otros Reynos , por D. Miguel Gerónimo Suarez Archivero de la Real Junta General de Comercio , Moneda y Minas. Tomo 1. segunda impresion , corregida y aumentada con las 10 máquinas siguientes : 1.ª para labrar

brar los vidrios de anteojos de larga vista , y otras qualesquiera lentes : 2.^a bomba para elevar el agua , que puede establecerse sobre un rio , canal ó laguna , variando de sitio á voluntad : 3. bomba manual para arrojar el agua en los incendios : 4. cama para enfermos impedidos : 5.^a molino de papel á cylindro , mucho mas manual , pronto y cómodo que el comun de mazos , y que ya parece se ha establecido en las inmediaciones á Córdoba : 6. escape de áncora perfeccionado para los relojes de péndola real : 7. nuevo torno para hilar la seda. 8.^a para hilar muchas personas á un tiempo con un solo movimiento , y la qual podrá ser sumamente util para los Hospicios y Casas de Misericordia , mayormente siendo de muy poco costo , y bastantemente sencilla : 9.^a cama militar , especie de *hamaca* conocida por el nombre de *columpio* , ó *cama de marinero* : y 10.^a máquina simplificada para elevar el agua por medio del fuego , al modo de la que estableció en Cartagena de Levante el Excmo. D. Jorge Juan. Se hallará en la Librería de Orce calle de las Carretas ; y queda imprimiéndose el tom. 2.^o

Memorias instructivas , útiles y curiosas sobre agricultura , comercio , industria , economia , medicina , química , botánica , artes y oficios : Memoria 68 con que empieza el tomo 7.^o de esta obra. Leccion 6.^a de química experimental en que se trata de las arcillas , cuyo conocimiento es la basa fundamental de las fábricas de loza &c. de el alkali fixo , y del nitro. Se proseguirá la publicacion de estas Memorias segun se vayan imprimiendo por el referido Don Miguel Gerónimo Suarez ; y se hallarán en dicha Librería , cómo tambien el compendio universal de la teórica y práctica de la tintura tom. 1.^o Arte de cultivar las moreras : el de hacer el papel y el de cartonero : el de convertir el cobre en laton : el de la tintura de sedas : el de sombrear : el de cerero : el de blanquear los lienzos ; y el de hacer las indianas de Inglaterra y los colores firmes para pintar sobre telas de seda , tefir maderas , cerda , plumas , márfil , &c. todos traducidos por el mismo Suarez de orden de la Real Junta General de Comercio y Moneda , y con aprobacion y auxilios de la Real piedad de S. M.

Retratos de los Reyes Teudio y Teudiselo ó Teodiselo , láminas 13 y 14 , con los sumarios de sus vidas , en continuacion de la coleccion de los retratos de los Reyes de España , y el compendio impreso de la Historia Real y su Chronología conforme á las investigaciones de la Real Academia de la Historia. — Se dará cada retrato con su correspondiente sumario por 2 rs. ; y se advierte que se podrán tomar juntos ó cada uno de por sí , y los 12 antecedentes segun mas acomode á los compradores , y que pueden remitirse por el correo. Se hallarán en la Librería de Esparza en la Puerta del Sol , en la de Correa frente las Gradass de S. Felipe el Real , y en casa del Autor D. Manuel Rodriguez Grabador de láminas y sellos , Académico supernumerario de la de S. Fernando , calle de la Montera , núm. 28 , quarto 3.^o